
主持人：自贸区设立之后，作为本土最

大的人力资源企业，上海外服公司又有什么

样新的变化和机遇？

上海市对外服务有限公司党委书记、董

事长李栋：

我们主要是向外资企业提供人力资源

服务，但现在已经覆盖到国有企业、民营企

业，甚至也为政府的相关机构提供人力资源

服务。我们现在服务的企业客户遍布全国，

超过 25000 家，服务的员工仅外资企业就已

经达到 125 万人。

对于自贸区服务我们也是一个渐进学

习的过程。作为本土最大的人力资源企业，

我 们 应 紧 紧 抓 住 自 贸 区 设 立 和 发 展 的 机

遇。自贸区的设立对于金融、贸易、货物贸

易会带来比较大的发展机遇。而我们外服

公司目前所做的业务就跟金融机构有关。

德勤的一份报告显示，国际上大型的金融机

构在 10 年前，大概就有 10%做了离岸金融外

包 服 务 ，5 年 前 ，这 个 比 例 就 快 速 提 升 至

75%，应该说，现在利用离岸金融外包的大

型金融机构一定是越来越多，而且结构也逐

步优化。

2009 年，我们跨界到金融外包领域，主

要是给国内大型的金融机构做金融后台的

外包服务，客户包括中行、工商、浦发、建设

等等，我们为最大单一客户的凭证处理量是

50 万张。

随着金融业的发展，在岸和离岸服务会

不断发展和创新。自贸区设立以后，我们的

金 融 企 业 在 这 方 面 也 会 有 一 些 很 大 的 变

化。我也注意到中资的金融机构做离岸业

务的越来越多，我们就想到，离岸业务出来

之后就会催生后续的离岸金融外包服务，包

括数据的处理，单证的处理。从公司未来投

入发展来讲，我们会进一步加大对这一领域

的投入，这对于人力资源企业的发展是一个

机遇。

市场的开放，客观上一定会带来竞争格

局的变化和竞争层面的提升。我们外服经

过 30 多年的发展也有了积累，也建立了比

较国际化、市场化的团队，我们非常有信心

说自贸区的设立是我们引进国际竞争，培育

国际视野，走向国际的一次非常好的契机。

2012 年，IBM 做了一个《全球 CEO 中国

洞察报告》，联想和万科的 CEO 也参与了。

他们得出一个结论，75%的 CEO 觉得未来他

们企业经营面临的最大的挑战，来自于人才

技能需求跟企业发展的差异远超于市场因

素、IT 技术。因此，人才需求的变化可能是

我们未来遇到的一个比较长远的挑战。

自贸区设立之后，金融、贸易、物流等相

关服务业，会有一些产业发展的创新，而产

业发展的创新，势必会带来人才需求和人才

服务的创新。

自贸区未来需要怎样的人才，人才在

哪里？包括我们怎样建立一个人才储备体

系。面对这一挑战，我们的一个建议是，自

贸区管委会应该设一个专门的机构，来策

划落实人才的培养、开发、流动和关怀，要

留得住人。同时在理念上，要发扬发挥我

们这样专业的人力资源机构在市场服务中

的基础性或者是决定性的作用。当然作为

服务型的机构，我们也要关注自贸区本身

的发展，关注我们这个领域中各企业的人

才供需的状况，同时也要承担起国企的社

会责任，为自贸区未来的发展，做出积极的

贡献。

主持人：今天的论坛来了很多外国友

人 ，外 资 企 业 来 了 以 后 确 实 给 我 们 的 经

济 发 展 注 入 了 很 多 的 活 力 ，我 们 请

Gerwin Gadigk 先 生 谈 谈 福 伊 特 工 业 技 术

服 务（上 海）有 限 公 司 将 来 会 在 自 贸 又 做

些什么？

福伊特工业技术服务（上海）有限公司

董事总经理Gerwin Gadigk：

福伊特工业服务是一家德国公司，主要

是给制造型企业提供工业化的服务，如维修

维护，技术清洁、厂务管理等，我们专注于汽

车行业的客户。

公司注册在外高桥，所以自贸区设立之

后，我们也是在自贸区内的。因为我们主要

服务的客户是制造型企业，如果未来在自贸

区有越来越多的制造企业入驻的话，这对于

我们来说会有很大的益处，随着越来越多的

制造型企业进驻自贸区，会带动整个中国的

发展和开放。

福伊特工业技术服务是一家有一百多

年历史的公司。随着中国经济的快速发展，

公司也在迅速的成长，在过去几年，公司每

年都有超过 30%的业务增长。不单单是外

国企业进驻到中国，有可能以后在整个世界

经济上，中国也会占主导地位，可能有一天

中国的企业也会走出国门，给国外提供服务

或者是其他之类。

对于中国的服务外包企业，我觉得一定

要保持独立性，只有独立性才能保证公司的

发展。至于自贸区的设立，对于每个行业都

会有不同影响，对于我们公司暂时影响可能

不是特别大，因为在自贸区内，尚没有太多

的制造型企业，我们的期望是日后在自贸区

有越来越多的制造型企业，这样可以让我们

得到更多的业务提升。

主持人：上海金山石化物流有限公司原

来是上海石化下属的一个物流公司,改制之

后，逐步向服务外包方面发展，现在是如何

布局自贸区战略的？

上海金山石化物流有限公司董事长朱

永明：

金山石化物流有限公司是从上海石化

股份有限公司改制出来的，以前属于上海石

化的企业物流，就是上海石化自己的企业物

流 单 位 。 后 来 我 们 有 三 个 公 司 进 行 了 重

组。重组以后改制出来，从企业物流变成了

外包物流，是一种化工制造厂的仓储化工物

流外包，这属于一种业务流程外包的范围，

也是一种专业化的物流。

2008 年改制后，我们这种模式开始在国

内一些大型的石油化工领域、包括煤化工领

域进行复制和拓展。现在主要是在西部地

区，根据国家西部大开发的战略，我们在宁

夏、武汉为一些大型的煤化工企业提供工程

仓储物流，化工品的仓储物流，和生产物资

的仓储物流，还有塑料产品包装仓储物流。

随着自贸区的设立和服务业的开放，很

多国外先进的服务业外包企业，特别是像我

们这种为工厂提供仓储物流的企业也会进

来。国外很多企业外包很成熟，管理也很先

进，他们进来后将对我们带来很大冲击，以

后招投标的时候就会碰到，我们感觉压力大

了，自贸区设立以后，会对于我们这种物流

企业进行重新洗牌。

我们实际上很早就在洋山港保税区设

立了分支机构，那个时候还没想到自贸区要

设立，但感觉到作为物流企业，随着国家的

进一步对外开放还有很多机遇，但我们也意

识到要抓住机遇才是真正的商机，抓不住就

会成为一种挑战。

我们物流企业在自贸区设立公司，要

在自贸区发展，实际上应该说有很多路可

以走。作为本土的物流企业，要在自贸区

发展，我认为还是要通过合资合作的方式

来开展业务。而且公司也有这方面的想法

和先进的物流企业，包括国外的物流企业，

进行合资合作，然后通过合资合作引进先

进的管理理念和技术，对我们的业务进行

转型升级。

目前在自贸区有 1000 多家物流企业，

其 中 有 外 资 与 民 营 的，中 小 企 业 也 很 多。

这些企业进来以后不应仅是竞争，更多的

是要进行合作。因为自贸区开放以后，进

出口物流会有较大发展。我比较熟的一家

企业，他们也是做进出口物流，包括贸易代

理、报关报检代理，结算的代理，他们的业

务，每年要有 80%到 120%的增长，这就是自

贸区代理的机遇，不是每家物流企业都能

够抓住这样的机会，所以要通过合作合资

的方式，使自身的业务转型跟上自贸区提

供的机会。

自 贸 区 设 立 为 物 流 企 业 的 发 展 带 来

了 很 多 机 会，作 为 物 流 企 业，整 个 业 务 要

转 型 才 能 抓 住 自 贸 区 提 供 的 机 会 。 我 们

物流行业要进行从低端到高端，从功能到

数据，从贸易服务到服务贸易这样一种转

型，我 上 次 得 到 信 息，以 前 我 国 是 世 界 制

造 大 国 ，我 国 国 内 生 产 的 产 品 出 口 到 国

外，现 在 倒 过 来 了，我 们 一 些 食 品、服 装，

产品在东南亚制造，再进口到中国。这样

就为我们物流企业提供了机会，物流企业

不能简单地搞一些仓储和运输，而是要从

供应链的角度考虑，包括要为贸易的企业

提供结算等服务。自贸区金融将会开放，

我们设立在自贸区的企业，外汇账户开放

以后，将会为物流企业开发新的增值服务

带来很多新的机会。

主持人：薪得付信息技术（上海）有限公

司是一家“跨界”的人力资源服务外包公司，

自贸区的设立与你们有怎样的关联？

薪得付信息技术（上海）有限公司CDP

集团董事长兼首席执行官王炜：

当前，增长率已不仅仅是靠提升 GDP

的规模来决定的，其实最重要的是要靠提升

劳动生产率，特别是制造性行业，提升劳动

生产率已经成为非常关键的因素。

这意味着简单、粗犷式的人力资源的管

理方式已经不行了，我们要提升人力资源的

管理，提升流程，提升数据，去用科学化的手

段管理人力资源数据，这样才能提升整个制

造业的生产力。这会变成很基本的诉求和

基本的命题，所以服务外包可能是一个基本

的出路。

自贸区与我们行业的关联度，主要表

现 以 下 几 点 ：一 是 人 力 资 源 服 务 行 业 本

身 也 在 做 一 个 深 层 次 的 改 变 。 原 来 是 比

较 传 统 的 服 务 方 式 ，现 在 信 息 化 手 段 变

成 了 一 个 重 大 的 关 键 。 二 是 12 月 6 日 ，

发 生 了 一 个 大 的 事 件 ，这 就 是 中 国 的 三

个 部 委，财 政 部、人 力 资 源 社 保 部 和 国 家

税务总局发布了中国版 401 编计划，即税

收 递 延 的 计 划 ，这 对 整 个 人 力 资 源 行 业

会 产 生 非 常 深 远 的 影 响 。 人 力 资 源 要 用

计 算 机 系 统，要 用 软 件 来 管 理，另 外 员 工

的 收 入 变 得 非 常 复 杂 化 ，规 则 也 开 始 柔

性 化 ，这 个 时 候 薪 酬 外 包 对 于 这 个 行 业

来 讲 变 得 越 来 越 普 遍 。 三 是 养 老 金 和 薪

酬 之 间 的 风 险 和 规 划 ，这 与 保 险 又 有 关

系 。 四 是 保 险 经 纪、精 算，每 年 要 把 多 少

的 金 拿 出 来，去 做 养 老 等 等 这 些 规 划，甚

至涉及到投资咨询。

因此，未来的人力资源服务必须要跨界

发展。将不仅仅是一个服务公司，可能要变

成金融化服务企业，首先会面临资金池企业

年金管理的挑战。其次要进入到保险行业，

就是做保险经纪风险咨询，再次是研究弹性

福利的发展。
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